

Director Editorialista:
Lic. Rómulo Tovar
Director Jefe de Redacción:
Joaquín Vargas Coto
Teléf. 688 - Ap. 5

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Propietario y Gerente:
Camilo de Mézerville
REDACCION Y TALLERES:
IMPRESA MINERVA
Suscripción mensual \$ 3.00
Número atrasado . 0.25

Vale 15 Cts.

Vale 15 Cts.

AÑO III

San José, Costa Rica, Martes 25 de Julio de 1922

No. 569

LA REUNION DE ACCIONISTAS DEL BANCO DE COSTA RICA

Fueron nombrados: Director General, don Alberto Ortuño, y Subdirector, don Roberto E. Smyth

Según estaba acordado, el domingo se efectuó la Gran Asamblea Anual de Accionistas del Banco de Costa Rica, cuyo acto dió comienzo a la una en punto, con asistencia de todos los miembros de la Directiva, y los siguientes caballeros socios de esa seria institución bancaria, Doctor don Daniel Núñez, don Alfredo Esquivel, don Pedro Falsimagne, doctor don Elias Rojas, don German Aherens, General don Juan Bta. Quirós, don Fabián Esquivel, don Enrique Wollemweber, Doctor don Jorge Lara, don Alfredo Saborio, don Teodosio Castro h., Doctor don Constantino Herdocia, don Jaime Carranza, don Oscar Zeller, Doctor don Aniceto Montero, don Enrique Peyrouet, don Emilio Bousquet, don Enrique Laprade, el Abogado Consultor del Banco Licenciado don Andrés Venegas, y el Lic. don Manuel Sáenz (órdero en su carácter de Notario como representante de varios accionistas. Se procedió a dar cuenta minuciosa del Estado y marcha del es-

tablecimiento durante el año que terminó el día 15 del mes en curso, sin dejar de presentar en el amplió informe, el más mínimo detalle de todas las operaciones verificadas así como el resultado general de las mismas, no pudiendo ser más excelente y satisfactorio.

Como pudo verse por el informe vertido, la labor de esta honorable institución no pudo ser más halagador, ni de más buen éxito, pues apesar de los fatales quebrantos ocurridos, las utilidades alcanzaron para poder cubrir totalmente las pérdidas sufridas, aumentar las reservas y llegar a distribuirse un dividendo de 12 %.

Puede asegurarse que el Banco de Costa Rica ha realizado durante el año una jornada brillante como pocas veces se ha visto, según manifestación hecha a uno de los representantes de este Diario, por un grupo de distinguidos caballeros, de reconocida reputación que figuran hace muchos años como principales accionistas.

Una vez rendido el informe y

hecha la comprobación del estado actual del Banco, el S. Lic. don Alfredo Esquivel hizo moción para que se aprobaran las cuentas y balance presentados, y el señor don Alfredo Saborio leyó un extenso discurso tendiente a reformar los estatutos de acuerdo con la Ley de Bancos.

Ambas mociones fueron aprobadas.

Después de algunos incidentes que se suscitaron entre un accionista y miembro de la Directiva —sin mayor importancia— se aprobaron las cuentas, y se procedió a conocer de la renuncia del señor Director don Gaspar Ortuño quien por motivo de grave enfermedad se ve obligado a separarse del alto puesto que por espacio de tantos años ha desempeñado con sobrada rectitud y austeridad.

Aceptada su renuncia y a moción del Presidente de la Directiva don Oscar Rohmoser, se acordó significarle un voto de agradecimiento que fue acogida con muestras de entusiasmo.

Luego procedióse a la elección de Director General, Sub-Director, Directiva y Primer Cajero.

La elección dió el siguiente resultado:

Director General, don Alberto Ortuño; Sub-Director, don Roberto E. Smyth; Primer Cajero, don Alfredo Jiménez; Oreamuno.

La Directiva quedó integrada por estas honorables y distinguidas personas:

Propietarios: Don Daniel Núñez, don Roberto Jiménez S., don Oscar Rohmoser, don Adolfo Cañas, don Eladio Prado.

Suplentes: Don Wilhelm Lohmann (actualmente en Europa) y don Fabián Esquivel.

La nueva Directiva tomará hoy posesión del cargo en su primera tenida y en la cual elegirán Presidente, Vicepresidente y Secretario, cuyos cargos recaerán probablemente sobre don Oscar Rohmoser, doctor don Daniel Núñez y don Adolfo Cañas.

También cuenta con simpatías don Roberto Jiménez S.

A fin de que el público no se deje impresionar por las fantásticas versiones que circulan a raíz de los hechos ya suficientemente comentados bajo diversas fases, damos a continuación el estado actual del Banco que es como sigue:

Capital	2.000.000.00
Reserva	1.100.000.00
Caja	2.430.669.04

Lo que demuestra que no obstante el descalabro sentido—del que solo puede ser culpable la fatalidad—el Banco obtiene en di-

cho año una utilidad de más de un millón de colones, y distribuye sobre el valor nominal de las acciones un dividendo de 12 % anual.

La situación, pues, queda demostrada, no puede ser más excelente e inmejorable, y así lo reconoce una lujosísima mayoría de señores accionistas, quienes aprobaron por moción del Doctor don Constantino Herdocia dar un voto de confianza, al Director General, Sub Director y miembros de la Honorable directiva.

Al separarse don Gaspar, el viejo amigo, del alto puesto que tantos años ocupó salvando obstáculos y dificultades en defensa de grandes intereses, deja como estela luminosa una hoja de servicios limpia y un nombre que fue siempre sólida garantía de un bienestar colectivo para esta Institución bancaria que en magna Asamblea, acuerda expresar su más viva simpatía y su sincero agradecimiento.

Vienen ahora dos figuras de valer a colaborar unidas en la marcha del establecimiento, don Alberto Or-

tuño y don Roberto E. Smyth. Ambos son rudos batalladores de limpia historia en todos los ramos a que dedicaron sus actividades y energías, y esta acertada designación tiende a mantener en su estado de firmeza y consolidación, la seriedad de crédito que tanto en el interior como en el exterior goza el Banco de Costa Rica.

Don Alberto Ortuño y don Roberto E. Smyth, don Alfredo Jiménez Oreamuno, don Daniel Núñez, don Oscar Rohmoser, don Adolfo Cañas, don Roberto Jiménez Sáenz y don Eladio Prado. Todo este grupo de prestigiados hombres bien definidos en nuestro ambiente social y comercial, conservan como preciada virtud, el carácter recto y firme unido a una acción inteligente y decidida que corresponde a la confianza absoluta y plena de toda la colectividad.

El DIARIO DEL COMERCIO los felicita deseándoles buen acierto en el vasto campo de sus negocios.

En la calle se hacen muchos comentarios sobre la licencia del Ministro de Hacienda

No queremos recoger las versiones que circulan por la capital, a raíz del acuerdo que publicó el diario oficial, rubricado por el señor Presidente de la República referente a la inesperada separación del señor Ministro de Hacienda, de sus funciones, con objeto de hacernos eco de ellas. Pero sí llama la atención que don Rafael, solicite una licencia de tres meses, en los momentos que precisa su actuación como perito financiero y como estadista, en las horas de realizarse la negociación de empréstito, que el rumor de la calle da como hecho.

Por otra parte, se dice, que el ex-Ministro señor Huete, adversó antes y ahora, tenazmente, toda contratación de empréstito, por motivos que nunca se aclararon, y que al resolver el señor Presidente de la República en Consejo de Ministros llevarlo a la práctica con una importante casa bancaria neoyorkina, que ofrece buenas facilidades, aceleró éste, su resolución de separarse del elevado cargo, a fin de no tomar parte en el arreglo financiero que está perfectamente definido como único camino salvador, y mantener siempre viva su animadversión al negocio.

De esto resulta como cierta, la creencia de que el permiso por tres meses solicitado por el señor Huete, no lleva carácter transitorio como da a comprender la redacción del acuerdo, sino que va más al fondo; de que no volverá a colaborar con el actual Gobierno, siendo por lo tanto definitiva y radical su separación.

Que urge una reacción verdadera y pura para encauzar la república por nuevo derrotero no cabe dudar, eso lo saben todos los ciudada-

nos. Que el país se ha debilitado por los malos métodos de sus gobernantes, que repartiendo canonjías, privilegios y usufructos no cumplieron con sus deberes morales, se halla en la conciencia de los costarricenses, y es muy difícil al punto inmorales que hemos llegado, entrar por un carril económico haciendo supresiones en los empleos públicos o creando impuestos.

Por eso el camino salvador es la aceptación de esa oferta de empréstito, que vendrá a solventar nuestra financiera crisis, y a valorizar los créditos del Estado.

También se nos dice que los bancos hacen tenaz oposición al empréstito por la pérdida que vislumbran con la baja del cambio y del tipo de interés que descendería considerablemente por la abundancia del dinero en sus arcas, viéndose obligados a buscarle colocación entre los particulares, cambiando un buen deudor como es el Gobierno, y que nunca puede quebrar, por uno o varios dudosos.

Pero por encima de todas estas oposiciones, se encuentra la del país que no puede soportar más tiempo el grillero al cuello, la garra fría y cruel de los que lo tienen uncido al yugo para explotarlo inicua y cruelmente.

Venga el empréstito en buena hora a satisfacer nuestras mayores necesidades; cumpla el Estado cancelando todos sus créditos internos; inviertase bien ese dinero en obras de fomento y producción; contrólese con toda equidad los gastos del gobierno evitando los filtraderos del oro, y cumplamos con sacar al país de la terrible penuria en que se encuentra.

Golpeados en la carrera de caballos

En las carreras de caballos del domingo se registraron siete u ocho accidentes. Resultaron golpeados dos "Jokeys" y el niño Enrique Chavarría de ocho años.

También fue golpeado Francisco Bolaños, empleado de la Oficina de Detectives.

La Cruz Roja con notable actividad atendió a los heridos y contusos.

Solicitud de Excarcelación

Los señores abogados de Cecil O'Donnell y Enrique Clare, quienes aun guardan arresto en la Penitenciaría, trabajan activamente por la excarcelación de sus defendidos.

Se da como seguro que mediante la fianza exigida por la ley, se pondrán en libertad ambos detenidos.

Un nuevo templo

El próximo viernes es el día señalado para la colocación de la primera piedra donde ha de levantarse una emisla católica entre las fincas "Concepción" y "Atlántida" en la zona bananera de Limón.

El Ilustrísimo Señor Obispo Monseñor Blessing tiene a su cargo bendecir el sitio y oficiar en este acto sagrado, que será amenizado por una parte de la Banda de Limón, cedida gratuitamente por el señor Gobernador de la Provincia. Nuestros parabienes al señor don Onofre Escobar, por ser uno de los vecinos de aquella región que más interés se ha tomado por el progreso de todos los católicos de la comarca.

Reclamando monedas de oro

Dionisio Rodríguez, quien se hospedaba en una casa cerca del Parque Central, se presentó ante las autoridades de policía dando parte de que le sustrajeron de sus maletas unas cuantas monedas americanas de diez dólares.

La investigación tiene a su cargo el esclarecimiento de este hecho.

Accidente automovilístico

El domingo en la mañana fue atropellado por el automóvil número 111, el joven José Luis Romero, quien se encontraba en la Sabana jugando football.

El joven Romero fue trasladado al hospital. Su estado es de cuidado. Sentimos mucho lo ocurrido.

Un servicio que debe mejorarse

Así nos manifiestan viajeros que con frecuencia hacen la travesía por ferrocarril de Limón a La Estrella cuyos carros de pasajeros se encuentran desmantelados, al punto de que cuando la lluvia arrecia todos salen empapados como si recibieran un baño de aspersión.

Como consecuencia de esta irregularidad viene el paludismo y otras enfermedades que muy bien pudieran evitarse subsanando estos defectos en beneficio de la Compañía y del considerable número de personas que hacen su travesía por esos lugares.

El curioso Timo de la Limosna

Ingenio de los Timadores Profesionales

“Nunca faltan ingenuos que creen en el reparto de una herencia ni “Vivos” dispuestos a aceptar mandatos de difuntos que harán felices a gentes a las que no conocen”

El Timado casi siempre cae en el Garlito porque, al recibir el dinero, piensa en timar... al Timador

Aunque son muchos los estilos empleados para el timo y en ocasiones de buena oportunidad, a éstos se ha referido tanto la Prensa nacional, como el Jefe del Gabinete de Investigaciones Coronel Pinaud, quien ha editado un panfleto que por partes fue reproducido por algunos diarios de la ciudad, es nuestro propósito hacer una descripción de lo que es “el timo de la limosna”, hoy completamente reformado para que nuestros lectores se prevengan poniéndose a cubierto de las asechanzas de los timadores y no calgan nunca en sus redes.

Este timo está degenerando de su vieja estructura, por lo que muchos pícaros de cartel lo juzgan anticuado y optan por introducir enmiendas al sistema. Ahora muchos se limitan a alterar el número de los billetes de la lotería y con uno apócrifamente premiado dan el golpe. Buscan un “primo” para endilgarle el billete con objeto de que lo cambie, extigiéndole una “fianza” con que responda de no “alzarse” con el pretendido premio, y el “primo”, con el propósito de quedarse con el billete de la fianza; pero luego se encuentra con que ha sido timado por el “bobo” que sin conocerlo le confió el billete.

Este procedimiento es de resultado poco práctico por su burdo sistema y los profesionales apelan a practicar el sistema antiguo.

Origen de este sistema

En cuanto a su origen hay opiniones: unos lo creen venido de España como el de la “guitarra”, otros aseguran que es francés y muchos lo juzgan de Italia, pero en ningún país ha tomado el incremento que tiene en la República Cubana, donde a diario se da y que damos a conocer con el buen deseo de evitar sus efectos quizás entre nosotros.

Como se inicia y desarrolla el timo.

Se denomina “la limosna” y descansa toda su combinación en el supuesto reparto de una fuerte suma en limosnas.

Puestos de acuerdo dos de los timadores que se dedican a este género de delincuencia, se dirigen a las estaciones del ferrocarril, parques, mercados u otros lugares céntricos, y allí observan y aguardan pacientemente, hasta que por fin tropiezan con la persona que consideran más adecuada para sus propósitos.

Los tres protagonistas

Antes de proseguir, bueno es significar, que cada uno de ellos tiene su título; al timador que lleva la dirección se le da el nombre de “maestro”; al que lo secunda “el Curda” y al que en el lance ha de resultar timado, “el primo”.

El maestro aborda a la presunta víctima

Una vez que han elegido la presunta víctima, entra “el maestro” en campaña; siendo su primer trabajo establecer conversación con él, para lo cual pone en juego cualquier pretexto.

Tan pronto lo consigue, procura explorarlo hábilmente y con maña. Si de este examen, resulta que el “primo” es apropiado para el caso, el “maestro” hace una señal, y entonces se le acerca el “curda”.

Este último refiere a ambos que es extranjero, que desconoce las calles de la ciudad, y que desea le indiquen donde quedan las casas de Beneficencia y otros asilos de igual índole.

Y sin venir al caso, demostrando gran locuacidad e inocencia, les explica que viene a cumplir un positer mandato de un tío suyo, quien le nombró su heredero universal. Que el difunto dejó un legado consistente en varios miles de pesos, que han de ser distribuidos entre los asilos y pobres vergoazantes de la capital.

El “maestro” se interesa por la narración

El “maestro” que ha aparentado prestar gran atención a las manifestaciones del “curda”, le hace multitud de preguntas. Conduce la conversación hasta el punto de que el “heredero” muestre un paquete donde se ven numerosos billetes de banco, que según él, contiene miles de pesos destinados a limosnas.

Hábiles guiños del timador

Entonces el “maestro”, haciendo disimulados y expresivos guiños al “primo” habla largamente sobre la

plaga de ladrones y estafadores que infestan la ciudad; califica de gran imprudencia la que comete el “curda” llevando consigo tan considerable suma. Enumera a renglón seguido los contratiempos y dificultades que ha de experimentar si por sí mismo pretende desempeñar su misión.

El “curda” simula timidez y duda

El “curda” aparenta impresionarse ante tanto pesimismo; terminando el “maestro” por ofrecerle sus servicios como abogado que dice ser. Y mientras vuelve a su pantomima de guiños al “primo”, invita al “curda” a que dé participación al que va a ser timado.

El “curda” titubea sobre si asociarse o no al “primo”, quien muestra ya cierto interés, pero el “maestro” lo decide asegurándole que lo conoce hace años y por lo tanto garantiza su reputación.

El “primo” ve que aquello es mentira, pero se calia ya con la idea de repartirse el dinero que porta el

“curda” a quien toma por un mentecato.

El maestro actúa con determinación

Entonces el “maestro” inmediatamente, sin dar tiempo a que el “primo” haga alguna manifestación, propone al “curda” que le entregue el depósito de dinero para guardárselo hasta el día siguiente, en que se volverán a reunir para proceder juntos al reparto de las limosnas, significando al dueño del dinero, que en pago del trabajo que van a tomarse ellos dos, debe permitirles que se apropien de un tanto por ciento equitativo una vez comenzado el reparto de la cantidad.

El curda simula desconfianza

Acepta el “curda” la proposición, aunque demostrando cierto recelo en el momento de entregar el dinero. Pero el “maestro” con habilidad desvanece la fingida desconfianza.

Se hace el ofendido, y enfáticamente enseña cuanto dinero lleva en

cima, probándole que no es hombre de pesetas. Y seguidamente, hace también que el “primo” lo secunde en su actitud, exhibiendo todo el dinero que lleva; y cuando lo efectúa, rápidamente sin esperar a que lo replique, se apodera de la cantidad de éste. Una vez ese dinero al suyo, coloca ambas cantidades en un pañuelo y luego pide al “curda” su fingido paquete que también coloca dentro del pañuelo y lo empaqueta todo. Terminada esta operación, pone en manos del “primo” el envoltorio sin la menor desconfianza.

Por lo general, el “primo” guarda el paquete en su bolsillo, y esta circunstancia es la que aprovecha el “maestro” para hacer el “cambialzo”. Para llevarlo a efecto, el “maestro” finge gran alarma, reprende al “primo” por haber guardado el paquete en la forma que lo ha hecho, o por conservarlo en las manos si aún no lo llegara a guardar. Y acompañando la acción a la palabra, se apodera del envoltorio, y con la celeridad del rayo se lo introduce debajo de la pechera de la camisa, demostrándole de esa manera gráfica que allí únicamente puede ser guardado sin temor a riesgo alguno.

Acto continuo hace que el “primo” se abra la camisa en la misma forma que él lo hizo, le introduce el paquete en ella, y cuida de que presuntamente se abotone.

(Toda esta operación se representa con el arte y aparato que el caso requiere).

Cuando el envoltorio está perfectamente bien hecho, el “primo” cree firmemente que tiene el paquete guardado, no recela en lo más mínimo, y sólo atribuye a exceso de precaución lo realizado por el “maestro”.

Mas desdichadamente, para él, ya no es el mismo paquete. El “maestro” lo sustituyó por otro de igual forma, ya preparado con un pañuelo semejante pero que solo contiene pedazos de papel y algunas monedas de escaso valor.

Tocan retirada

Realizado el “cambialzo” los tres toman un auto o un coche, y se dirigen al primer hotel que se le ocurre al “curda” decir se encuentra hospedado. Se queda este en el establecimiento, citándose para el otro día con el “primo” y el “maestro”.

Estos dos continúan en el vehículo hasta que el “maestro” pretextando una ocupación que le obliga a no demorarse más, toma con toda seriedad nota del domicilio del primo, nombre y demás calidades, recomendándole otra vez todo género de precauciones en la guarda del paquete y se despide de él, dejándole en el coche para que cargue además con los gastos de la carrera.

El Primo sale chasqueado

Resuelto a quedarse con la totalidad del paquete, el “primo” burlándose de los dos “bobos” que tan inocentemente confiaron en él sin conocerle, se dirige a donde mejor le parece para abrir el envoltorio en donde se da cuenta de que ha sido víctima de un hábil e ingenioso timo.

Llora, patea, maldice, y por final de cuentas, como él llevaba toda la intención de timar al timador, resuelve callar, diciendo para su capote: ¡vaya un modo de aguzar la inteligencia para hacerse de fondos con que afrontar la situación presente!

Aquí se han dado muchos timos parecidos que fueron descubiertos por el Coronel Pinaud y sus subalternos pero nunca se plantearon con este sistema de detalles.

“Estos en particular”

Los Chesterfields se distinguen por su incomparable liga de los mejores tabacos de Turquía y Norte América. Por eso

“Satisfacen”

Chesterfield

CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados

80 centavos el paquete

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

Defendiendo a mi nieto el Caballero del Verde Gabán

II

Hablo con el joven de Chaquetón azul y Claro de Candil. Ya lo ven. Cuando menos se piensa salta la liebre ayer no más arremetió con un yelmo de mambriño a Claro de "Luz Opaca". Me refiero a mi nieto el del Verde Gabán, tan impoluto, tan quieto, tan sosegado y recogido... pero en el sentido real de la palabra; es un gran admirador del Quijote de la Mancha, pues sin duda este avisado muchacho a visto, en ese mal indotrinado libro "El Quijote" que han sobresalido la mar de caballeros y a él le ha dado la chifladura por imitar al valeroso del *Sobrelodo Verde*, y con tan buena suerte a tomado la lanza para enristrar a los que se le quieren pasar por "Hidalgos Manchegos". En días pasados en compañía de "González" hizo salir a pito y caja a un grupo de caritativos "municipales" los cuales se reunían—en una casa de alto frente al parque—con el fin de hacer planes—para ponerle patente a los "muertos".

Después enristró su lanza por el lado de "Pindurria" cerca de donde habita cierto diputado; que admira los faroles o carblunchos eléctricos que nos titilan en esta bendita Alajuela; y que por ese motivo dicho diputado en todo, está de acuerdo en el rebaño del Congreso—con la candileja de don Ricardo y no; con la antorcha de don Chevo. Pues señores como les iba contando por esos ares encontré otra nueva aventura. Llegó mi nieto a una casa de hadas, que todo lo que reinaba en ella era pura filantropía y abnegación y en la "barra" indicada habitaban cuatro madres, también filantrópicas, y llegó esa filantropía a iluminarles el corazón a extremo que algunos días oyeron su voz que les dijo: "Ea, aunque no tengais medallas, mandad a nuestras hijitas a

la calle para que le hagan la competencia a Federico Ortega y Rafael"; y mi nieto, que en todo está menos en un compadre... como dice Segundo Solano, se fue con la lanza a ponerle coto al mal, y le dijeron las madres que ya no lo volverían a hacer, aunque les latiera el corazón; pero este muchacho es muy malicioso y diario se pasa como el "chiquizá", dando vueltas por la casa encantada de *Pillela* para ver si se repite la dosis. En ésta, como en las demás aventuras, mi nieto salió venturoso; después de luchar con un sujeto que con una pluma de ganso lo atacaba en defensa de las madres y en comisión de otra pluma de pavo, que a primera arremetida del "Verde Gabán", salió en retirada y guió por las barbas de ñor Saturnino (el filósofo) no volver a defender a nadie, para no salir cogido de esos "herengales". Pero en vista del fracaso de estos "gladiadores", acordaron reunirse nuevamente para vengar el agravio; se fueron donde las madres y les suplicaron que hicieran una rogativa al divino—meco con el objeto de que éste castigara al del "Verde Gabán" y mi nieto le manifestó a su tío el "Caballero Rojo"—que ya arregló su testamento y que en él ya no pide lo disiequen, porque con esa rogativa esté salvado, y por eso no se descompondrá después de muerto; y le dijo también que iba a enfundar, hasta la próxima vez, su "Espencer" debajo del petate como se lo demandó El Joven del Chaquetón Azul y juró cumplir esto por la generosidad de Damián, por el garito del maestro Rogelio, por las mentiras del loco Soto, por la filantropía de don Chito, por las ligerezas de Tristán, por la chicha de Martín, las calaveradas del españolito zapatero y las botijas de Alfredo.

EL CABALLERO DE LA TRISTE FIGURA

Aserradero El Laberinto y Depósito de Maderas El Coyolar

STRUK & ALVARADO

AVISAN: Que habiendo comprado el aserradero EL LABERINTO, están en condiciones ventajosas para atender todo pedido de maderas, y todos los trabajos del ramo.

A todas las órdenes se les dará pronta ejecución y se atenderá con esmero a las personas que con ellas favorezcan este aserradero.

— Teléfono 539

Debe ser remunerado el Agente Principal de Policía de Alajuela

Como ya lo he manifestado otras veces el estímulo debe brindarse a quien lo merece, y en vista de que la actividad y honradez lo reclama, me voy a ocupar en estas cortas líneas de un elemento de esta sociedad, el cual es activo y honrado y desempeña actualmente el cargo de Agente Principal de Policía de esta ciudad; don Carlos García; y que tiene entre sus atribuciones las injurias graves, faltas de hacienda, enterramiento de las defunciones del "Hospital", y tiene también esta Agencia a su cargo jurisdicción en diez barrios que pertenecen al Cantón Central y únicamente en Sabamilla (de Alajuela), hay Agente Principal, y por la actividad desplegada por este empleado, tiene esta oficina—a más de lo indicado—diversidad de asuntos por su propia condición. Pues, bien, el objeto primordial de esta exposición; es para que le sea aumentado su sueldo porque en la actualidad gana solamente 100 colones mensuales, lo cual no es paga para una autoridad de la competencia de ésta.

sueldos superiores al de él, además; es un gran protector de animales, muchos casos han habido en que entre su cumplimiento en defensa de estos irracionales ya porque los obliguen a trabajar enfermos o con exceso de carga y siempre ha procedido enérgicamente con los culpables; lo cual atestiguo con el pundonoroso señor Agente Fiscal don Humberto Reyes Vargas, quien ha dado informes al señor García por crueldades cometidas con indefensos animales y de cuyo apoyo en pro de éstos ha quedado el señor Vargas satisfecho; sabemos de buena fuente que al señor García se le han presentado muchas dificultades en su oficina, pero su ingenio las solventa sin cometer ninguna contrariedad. En una palabra, su pericia y entereza lo hacen acreedor; a que sea resuelta favorablemente esta justa petición.

Alajuela, julio de 1922.

El Caballero del Verde Gabán

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

688

es el Teléfono del Diario del Comercio

Teatro Moderno Vaya y Consígalá

Hoy martes, a las 8.30 p. m. tendrá lugar en el Moderno la esperada reprise de *Vaya y Consígalá*, sensacional película que presenta sugestivas e interesantes fases del periodismo moderno con el misterioso caso del hombre mono, portentoso injerto quirúrgico de bestia y hombre.

En la tanda de las 7 p. m. continuará la nunca superada serie de *Las Huellas del Terror*, por Perico Metrala (Jorge Larkin) Eileen Sedgwick, serie en que no se han omitido gastos y trabajo a fin de obtener la más sensacional de las obras de su género. Véanse las fotografías que se exhiben en los diversos episodios.

JOSE CHENG APUY & Co.
El más antiguo de Puntarenas
Almacén de Primera Clase

Sensible fallecimiento

El sábado en la noche falleció la simpática niñita Felicidad Zúñiga, hija de don Gonzalo Zúñiga y su señora esposa doña Rafaela de Zúñiga. El acto estuvo concurrido.

Con pena consignamos esta noticia, dándole nuestro sentido pésame a los acongojados padres de Felicidad que era una muñequita muy amable y a don José María Zúñiga un buen empleado de esta Empresa.

OCHO HORAS PARA CADA UNO



DIVIDIR las 24 horas del día en 8 para trabajar, 8 para descansar y comer y 8 para dormir, da resultados admirables para la conservación de la buena salud.

Actualmente hay miles de personas que trabajan demasiado, disponiendo de muy poco tiempo para dormir y comer, y casi de ninguno para descansar y divertirse, con lo que no hacen más que quebrantar su salud.

El trabajo excesivo recarga la sangre de impurezas y de ácido úrico; los riñones son forzados al trabajo constante de la filtración de estos venenos hasta que llegan a debilitarse y, a funcionar imperfectamente recargándose con ellos la sangre.

Los síntomas de esta debilidad no tardan en presentarse; dolores de cabeza y de espalda, agudos dolores reumáticos, hinchazones hidrópicas, dolores en las coyunturas y los músculos, inflamación de los nervios, desórdenes urinarios y otras resultantes del envenenamiento de la sangre por el ácido úrico.

Las Píldoras de Foster son una ayuda poderosa de la naturaleza, vigorizan y normalizan los riñones, ayudan a la eliminación del ácido úrico, contribuyen al buen funcionamiento de la vejiga y hacen desaparecer todos aquellos síntomas y sus malas consecuencias.

Aunque Las Píldoras de Foster son inofensivas y no contienen drogas que constituyan hábito, no deben tomarse sino cuando se necesitan.

Ocho horas para trabajar, 8 para dormir y 8 para comer y descansar, y Píldoras de Foster son la mejor medicina para los riñones.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McCLELLAN CO.
BUFFALO, N. Y., U. S. A.

La mina más profunda del mundo

Está en explotación desde el siglo XVIII

La mina de Moro Velho es la más profunda que existe en el mundo. Se halla situada en la zona aurífera del Brasil, primera que los portugueses eligieron para establecerse, atraídos por la abundancia de oro. El primer yacimiento de este precioso metal fue descubierto en el año de 1699, cerca a la actual ciudad de Ouro Preto. Aquel oro estaba cubierto con una substancia negra y de ahí que se le llamara "aureo prieto", eso es "oro negro".

No se sabe cuándo fue abierta por primera vez la mina de Moro Velho, pero parece que está en explotación desde fines del siglo 18 y que ya se habían hecho trabajos muy considerables cuando, en 1834, tomó posesión de ella la compañía a que hoy pertenece.

El oro se presenta allí en forma de una vena de regular persistencia

y regularidad que penetra en la tierra formando un ángulo de cerca de 45 grados.

Puede compararse con la hoja de un gigante cuchillo hundido verticalmente en el ángulo dicho y con la punta aun más baja que el nivel alcanzado por las excavaciones actuales. Son estos trabajos los que hacen singularmente notable dicha mina.

La profundidad total de los socavones es 5,820 pies. En otras palabras, es ésta una mina donde los trabajos de explotación se verifican a una profundidad de más de un kilómetro y setecientos metros.

La mina de Morro Velho ha producido una cantidad de oro evaluada en 55 millones de dólares y actualmente rinde un provecho de 700,000 dólares anuales.

Aceite Superior de Oliva Marca "SALUD"

Depósito permanente: Almacén "La Andaluza" Frente a la caballeriza de Adolfo Sáenz

Calidad superior a otras clases conocidas en el país

Precio: \$ 3.75 el kilo - De 20 kilos en adelante \$ 3.50

Infuenza

La Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell, previene la invasión de la boca y garganta de los gérmenes que causan muchas enfermedades contagiosas.

Por más de 40 años se ha usado como gárgara y como expectorante para combatir todas las afecciones de la garganta y vías respiratorias. Cura la tos en todas sus formas. La recomiendan los médicos de muchos países.

Tómese a la primera señal de ataque.

En las farmacias



Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

Madres de mañana

La maternidad es una función natural, que ha de efectuarse con toda facilidad. Para ello la mujer ha de estar sana y su organismo en perfecto equilibrio.

COMPUESTO MITCHELLA

Es un preparado regularizador del organismo femenino, de uso necesario a las damas en estado de gestación, porque tiene la virtud de combatir las pesadas manifestaciones del embarazo, mareos, vómitos, mal humor, desgano; fortaleciendo el organismo.



Compuesto Mitchella

Alivia también a solteras y casadas, el sufrimiento periódico de dolores peculiares, el malestar consecuencia de desórdenes orgánicos, palidez densa, mal humor frecuente, decaimiento físico y otros trastornos, que hacen de su vida, una mortificación.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Dr. J. H. Dye Medical Institute, Buffalo, N. Y., E. U. de A.

Detalles del suntuoso baile del sábado en el Club Alemán

Encuesta del DIARIO DEL COMERCIO

Cuál es la persona que debe suceder a don Julio Acosta en su alto cargo de Presidente de la República?

Como lo habíamos ofrecido en nuestra edición anterior damos hoy los detalles completos del suntuoso baile verificado el sábado en la noche en el Club Alemán y el que ha dejado la mejor impresión en nuestra sociedad.

Desde las 19.30 horas la calle del Club estaba llena de curiosos que comentaban a sus anchas, la entrada de las aristocráticas damitas vestidas de campesinas y de los elegantes pollos convertidos en "patillos".

A las 20 horas

A las 20 horas los espaciosos salones del Club, profusamente iluminados y adornados con estética, tenían un aspecto muy original y típico. A esa hora una carreta se detuvo en la puerta del jardín; era el convoy de los novios, una pareja de campesinos que llegaba al baile acompañada por los padrinos. Esta fue una nota muy simpática. De la carreta bajó la pareja que hicieron don Carlos Fernández M. y la señorita Claudia Young. Apadrinaban a los "novios" las señoritas Isabel Heilbron, Celia Vargas, Dora Heilbron Mina Castro, Anita Castro, Dora Gotay y Marta Mora, y los jóvenes Guillermo Tristán, Juan María Castro, Otto Hütt, Rafael Alvarado, Teodorico Quirós, Federico Rowan, José María Macaya y R. Truque.

La llegada de la pareja fue recibida con entusiasmo y alegría.

La orquesta tocó el viejo y ya casi olvidado vals "Sobre las Olas", que fue bailado por los novios y padrinos, mientras los concurrentes, sentados en el suelo, les hacían rueda.

Don Guillermo Tristán, que hacía de gamonal, dijo unas cuantas cuartetas que fueron aplaudidas.

Trajes

Para detallar los trajes se necesitarían varias columnas; todos eran eslogidos y muy graciosos.

Bellas damitas que llevaban cotonas de "gola", enaguas de zaraza y pañuelos en la espalda; otras peinadas de "atao", de bomba partida y de dos trenzas.

Unas se presentaron de enaguas anchas, de colores vistosos, camisas almidonadas, zapatos de elástico, rebozos de percal, delantales bordados, y los caballeros "patillos" de sombreros de palma, chaquetón

y pantalones de dril; otros en camisa, con pañuelo al cuello, faja ancha y algunos banda roja. Muchos llevaron plátanos, gallinas, botellas, caites, crucetas y bordones.

El acto era sumamente divertido. Se gritaba imitando el clásico grito del campesino cuando está de fiesta y se daban bromas finas y agradables.

Concurrentes

Entre los asistentes anotamos a las damas siguientes: Evangelina de Mora, Abigail v. de Brenes, Avelina de Vargas, Ida de Neben, Jacinta de Rodríguez, Emma de Seevers, Adilia de Paris, Lastenia de Johanning, Rosa de Young, Oliva de Nuñez, Dora de Fait, Mercedes de Fabian, Emilia J. de Rodríguez, Soledad de Carmiol, Julia C. de Castro, María Aurelia de Gil, Margarita S. de González, Adelina de Castro, Bettina de Holst, Carmen de Siebe, Tila de Van Patten, Eloísa Soto v. de Oduber, Mercedes de Domínguez, Rita de Gómez, Agustina v. de Paynter, Carmen de Gutiérrez, Trinidad de Soto, Enriqueta de Rothe, Elena de Sáenz, Rosalía de Gil, Anita O. de Pacheco, Amalia de Rodríguez, Constance Von Tatenbach y Grete de Steinvorh.

Señoritas: Ester Brenes, Clemencia Brenes, Rosalía Oduber, Elena Rodríguez, Sophie Diepholts, María Cañas, Anita Cañas, Teresa Balma, María Elena Scriba, Mina Castro C., Susana Castro C., Margarita Fernández, Catalina Van Patten, Margarita Kruse, Lilia Vargas Z., Carmen Henniggs, Dora

Neben, María Calderón, Claudia Rodríguez, Friedel Warneke, Adilia Paris, Carmen Johanning, Graciela Johanning, Lastenia Johanning, Claudia Young, Dora Heilbron, María Isabel Heilbron, Julia Fernández, Berta Castro G., Marta Fabián, Aida Chacón, Victoria Jinesta, Clemencia Jinesia, Carmen Castro C., Clara Gil, Aida Gil, Angela Alvarado S., Luisa Alvarado S., Marta Mora F., Inesita Girón Paris, Hilda Beer, Lisbeth Storn, Elsa Kruse, Emma Kruse, Claudia Kruse, María del Socorro Castro D., Amalia Soto, Clemencia Oreamuno, Margarita Chavarria, Adelia Rosabal, Dora Gotay, Estela Blanco, Luz Blanco, Margarita Domínguez, Rosalía Gómez, Margarita Gómez, Aida Paynter, Alida Pattoni, María Isabel Lachner S., Isabel Mendiola, María Luisa Bengochea, Margarita Terán, Nelly Fernández, Sarita L. Maduro, Violeta L. Maduro, Teodora Soto, Claudia Gotay, Luz Rothe, Margarita Sáenz, María Isabel Solórzano, Delfina Blanco, Rosa Brenes Argüello, Hedwig Bernhard, Emilia Pacheco, Juana Gallegos Alvarado, Elena Alvarado, Amalia Gurdían, Hortensia Gurdían, Emilia Rodríguez, Luisa Rodríguez, Adelia Blanco y Julia Ortuño.

A las 2 de la mañana

Cerca de las 2 h. del domingo se terminó esa hermosa fiesta que sólo notas de alegría ha dejado, y la impresión que existe es tan agradable que ya un grupo de jóvenes proyecta organizar un nuevo baile de "patillos".

El Representante de la Compañía Caucásica

Ayer en la mañana tuvimos mucho gusto de recibir en nuestra Redacción al Representante de la Compañía Caucásica que en breve debutará en uno de los teatros de esta ciudad.

Nos manifestó que la Compañía que representa no es de gitanos ni de adivinos, es de artistas de prestigio.

En el elenco figuran afamadas bailarinas, coupletistas, tonadilleras, etc. Entre ellas la bella Lola López una chica gentil de ojos negres y de cuerpo escultural.

Lola López en el teatro inspira al poeta y desarma al guerrero. Lola López es una mujer seductora y es una artista que ha merecido muchas ovaciones en grandes coliseos.

Quedamos muy agradecidos del fino visitante.

Salida de correos

El próximo sábado a las 8 hs. se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Nueva Zelandia, Hawaii, Hali, Alaska, Filipinas, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, Chicago, San Luis, Nueva Orleans, vía Habana, y Cayo Hueso; Sud América y Antillas, vía Cristóbal, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York; y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Calamares".

Salida de paquetes postales

Canal Zone	el viernes a las 14
Panamá	" " " " "
E. E. U. U.	" " " " "
Alemania	" miércoles " " "
San José.	24 de Julio de 1922.

Don Rafael Yglesias	421
Lic. don Ricardo Jiménez	332
Don Oscar F. Rohrmoser	208
Lic. don Arturo Volto	180
Lic. don Alberto Echandi	164
Gl. don Juan Bauista Quirós	157
Lic. don Alejandro Alvarado	120
Dr. don Carlos Durán	111
Don Julio Sánchez	80
Don Leonidas Peralta	61
Don Francisco Montealegre	53

Encuesta del "Diario del Comercio"

¿Cuál es la persona, que en su opinión, debe suceder a don Julio Acosta en su alto puesto de Presidente de la República?

Llene la línea de puntos, y envíe el cupón recortado a la Redacción de este Diario

TEATRO MODERNO

Martes 25 de Julio de 1922

A las 7 p. m. Episodios 7, 8 y 9 de:

LAS HUELLAS DEL TERROR

por EILEEN SEDGWICK y JORGE LARKIN

A las 8.30 p. m. Sensacional reprise de:

VAYA Y CONSIGALA

LUNETAS C 0.50

La fuga

de un ex-Jefe de Pesquisas

Noticias que nos traen varios pasajeros llegados de Panamá, refieren que Aurelio E. Bermúdez, ex Jefe del Cuerpo de Pesquisas de aquella ciudad, procesado por grandes delitos se fugó el día 5 del corriente mes de la Cárcel, burlando la vigilancia de la policía.

En Panamá se tomaron todas las medidas posibles para su captura, resultando infructuosas las requisitorias que se hicieron.

Se asegura que ha tomado rumbo al territorio costarricense, donde sospechan se encuentra bajo nombre supuesto.

PIDA

Vermicida ASTOR

en las Boticas la "Española" y la "Violeta" de ASTORGA Hnos.

Obito

Ayer falleció en el barrio de Aranjuez un niño de don Juan Rafael Calvo.

El entierro se verificó en la tarde. Le damos el pésame a la familia doliente.

Visite LA MINERVA

SAUMA E HIJOS

AVISA A SUS FAVORECEDORES

que ha instalados sus Oficinas, Taller y Despacho provisionalmente contiguo al Royal Bank, frente a

La Casa de don Jaime Carranza,

donde tendrá el gusto de recibir a su numerosa clientela.

FECHAS AMERICANAS



El día del Libertador

Ayer, 24 de julio, la América Latina, la América nuestra que nació del fecundo vientre de España, celebró el aniversario del nacimiento de El Libertador.

Ociosas serían las referencias que hiciéramos del más ilustre de los héroes de la América, del más grande de sus visionarios, del más valiente de sus generales: gracias a Dios para honra de Hispanoamérica la figura prócer del Libertador se ha difundido, por todos los ámbitos del Nuevo Mundo y las generaciones del día aman y reverencian la memoria santa de Simón Bolívar.

El elogio de Rodó, las odas de Olmedo, los cánticos de millares de poetas, las exaltaciones que de su figura han hecho sus apologistas, sus historiadores y sus comentaristas, apenas son un pálido reflejo de su gloria. Grande en toda la extensión de la palabra el Padre de la Independencia Americana desde su sitio inmortal, colocado más alto que los picachos nevados del Ande, atalayas del infinito que se pierden entre las nubes, su memoria es patrimonio de veinte pueblos libres que hoy tremolan sus banderas en honor del gran patriota a quien los siglos conocerán con el nombre glorioso de El Libertador.

Si sus hazañas de guerrero insigne asombran, su talento político no es menos notable, habiendo poseído el don de una rara clarividencia. El comprendió el destino futuro de la Raza y de estos pueblos y soñó con la federación latina de América para perpetuar la obra de su emancipación y asegurar la vida imperecedera de estas democracias; desgraciadamente sus palabras no fueron aquilatadas en su valor justo, y fueron los tiempos, con su enseñanza incontrarrestable y su fallo que no admite apelaciones, quienes vinieron a dar al Libertador toda la razón.

La epopeya de la Independencia tiene su figura aquilina como centro y alma; parecida su estampa a la de los antiguos romanos fuertes como robles y distinguidos con una cesárea distinción de superioridad patricia, nos parece ver sobre su frente despejada una corona de hojas de encino entrelazadas, una corona tributo de gratitud y emblema de la más limpia gloria: capitán verdaderamente ilustre, sus campañas deslumbran a quien con interés y concienzudamente estudie; la fatiga, la decepción, la derrota, la traición, los naturales obstáculos, toda esta serie de enemigos coaligados y terribles, no hicieron mella en el ánimo acerado del Libertador, que llevaba sobre su frente el destello de una esperanza sublime y la fe luminosa de un noble ideal. Y si los fracasos no amilanaron su espíritu, los triunfos y los honores no lograron tampoco transformar su temperamento de gran democrata, él, que con haberlo querido, hubiera ceñido en sus sienas augustas una corona de oro macizo, una corona nueva fabricada por sus propias manos, una corona heredada únicamente de Dios y que se la ofrecían los pueblos a quienes hizo nacer para la vida autónoma y libre.

Ayer se cumplía el aniversario de su nacimiento; en la ciudad de Caracas, en el valle protegido por las verdes y altas montañas andinas, nació el Libertador el 24 de Julio de 1783.

Su vida fue un poema homérico, y como los grandes héroes de las epopeyas, murió solo y olvidado en San Pedro Alejandrino, después de una existencia radiante, el 17 de Diciembre de 1830, cuando su obra de Libertador había alcanzado la plenitud de su ensueño de patriota.

Con tal motivo el DIARIO DEL COMERCIO se refiere en estas líneas sencillas al gran héroe americano, rindiendo el más fervoroso culto a su memoria, tan cara a todos los pueblos de la América hispana.

Mañana irá a Cartago la Compañía de Comedias

Se dará "Es mi Hombre"

Después del ruidoso éxito que obtuvo la Compañía "Soler" en su representación dada en Cartago el viernes pasado, la culta sociedad cartaginesa no ha cesado hasta con seguir que la Compañía vuelva a dar una nueva representación en el elegante Teatro Apolo.

Lo han conseguido ya y mañana miércoles irá la Compañía "Fernando Soler" a representar la comedia cómica del notable escritor Carlos Arniches que se titula "Es mi Hombre" y que en San José ha obtenido tan ruidoso triunfo.

Podemos asegurar a los cartagineses que nunca han tenido la oportunidad de admirar una comedia de la índole de la que mañana tendrán la satisfacción de admirar y con la cual pasarán un rato delicioso.

La Compañía hace una verdadera creación de esa admirable obra que sin discusión de ningún género es el éxito más grande del teatro de muchos años a esta parte.

En tren especial será conducida la Compañía mañana; ese tren sa drá a las seis y media de la tarde y regresará al final del espectáculo.

El número de buques del programa de la armada japonesa

El Almirantazgo niega de plano la noticia de que el Japón trataba de evadir el Tratado de Washington.

Comunican de Tokio que según informa el Almirantazgo, el problema de buques navales auxiliares del Japón aunque todavía no está completo, se compondrá de cuatro cruceros de 10 000 toneladas y cuatro de 7 mil; 24 destroyers de primera clase con un tonelaje total de 35,000 toneladas; 24 submarinos con una suma total de 28,166 toneladas. Esto representa la reducción de un crucero, 13 destroyers y 24 submarinos con respecto al programa original, para buques que se terminarán en 1927. De las listas de los oficiales navales, se borran doce mil nombres.

El Almirantazgo emitió una declaración en que niega de plano la noticia que circuló hace poco, respecto a que el Japón estaba evadiendo el Tratado Naval de Washington, aumentando la construcción de buques auxiliares. En la declaración mencionada se esbozó el programa naval en perspectiva (programa de la construcción de buques auxiliares), y se anunció que Puerto Arturo—que fue tomado a los rusos durante la guerra ruso japonesa, será abandonado como puerto naval.

Demanda Brenes-Fernández

Sabemos que la Sa'a Casación declaró con lugar el recurso interpuesto por don Miguel Brenes Madriz, en virtud del fallo vertido por el Juez 2.º en la demanda establecida contra el Lic. don Máximo Fernández.

Movimiento en los Puertos

Puntarenas, 24 de julio.—El 22 a las 14 horas zarpó para Cristóbal y Balboa, C. Z., el vapor americano "San Juan, Capitán C. Zastrow. Sin pasajeros, carga ni correo.

—A las 6 horas fondeó el vapor inglés "Jamaica", procedente de Cristóbal, C. Z., Capitán W. H. Pewsey. Sin pasajeros; carga: 1,636 bultos con 98 toneladas; correo; 3 sacos.

El Capitán de Puerto, J. B. Lizano.

Limón, 24 de Julio.—Ayer a las 14 horas zarpó para San Andrés, Colombia, la balandra colombiana "M Y O B", Capitán Almi la, sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Ayer a las 17 horas zarpó para Nueva York, vía Habana, el vapor inglés "Tolosa", Capitán Grant. Pasajeros: Louis Schapiro, Lewis F. Acher, Alexander F. Keiller, Myrtle Siggers, Alan Furman y Stephen Burke. Carga: 36,889 racimos bananos, 2,397 piezas ba'sa, 400 qq. azúcar, 293 cajas naranjas, 251 jabas piñas, 178 sacos cacao, 151 sacos café y una caja partes motor para New York; 645 sacos de café para Burdeos. Correo: 28 sacos.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

FUNERALES Y ENTIERRO del Doctor don José María Castro

A las 10 horas del domingo se celebraron en la Iglesia de la Soledad los Funerales del que en vida se llamó don José María Castro Fernández y cuya muerte ha constituido un duelo social.

La concurrencia fue muy numerosa dado el prestigio y aprecio de que gozaba el extinto y los vínculos con que está unida la familia Castro Ortiz con la sociedad costarricense.

A las 11 horas salió el cortejo hacia el Cementerio General, donde se verificó el sepelio con numerosa concurrencia.

Entre las ofrendas florales anotamos las siguientes:

Compañía Minera Industrial de Costa Rica, Julio Acosta y señora, Facultad de Medicina de la República, Francisco Aguilar Barquero y señora, Bernardo Soto, Luis Paulino Jiménez y señora, Alejandro Alvarado Q. y señora, Max Fieshly y señora, El Conde F. de Tatenbrach, Juan Bautista Quirós y señora, Roberto A. Crespi, Ernesto Ortiz y señora, Carlos María Jiménez y señora, Melvin John Thomas y señora, Livia Alvarado Q., Adela v. de Jiménez, Rosa Quesada, Dr. F. Carlos Alvarado, Dr. Glustiniani y señora, Paulina C. de Lahmann, Nicolás Casasola y señora, Miguel Glustiniani, Carlos Pupo, Roberto y Adina Ortiz, Doctor Elías Rojas, Livia Alvarado, Ernesto Castro F., Carmen Güell v. de Fernández, Gilbert Crespi y señora, Carlos M. Ortiz O., Mariano L. Coronado, Porfirio Góngora y señora, Clemencia v. de Zurcher, Jorge Villafraña y señora, Rafael Iglesias, señora e hijas, Eduardo Montealegre y señora, Felipe Gallegos y señora, Enrique Fernández, Amelita E. v. de Montealegre e hija, Santiago Fernández y señora, Edmundo de Montealegre, Rosa O. de Ortiz e hijas, Félix Pacheco F. e hijas, Jorge Alvarado R., Rafael Iglesias Bonilla, Manuelita A. de Carranza e hijas, José Balta, Edgardo Iglesias, Antonio Serra y señora, Walter Goebel y señora, Luis Anderson y señora, Jaime Carranza y señora, Mrs. Roderick William Unckles, Victoria de Ford, Stanley Lindo y señora, Glida A. Moreno, Juan José Montealegre y señora, George A. Moreno y señora, Adolfo Osborne y señora, Juan v. de Díaz Frago, Rafael Alvarado G. y señora, Eudocia v. de Iglesias, Margarita y Marieta Ortiz, Ricardo Yglesias y señora, Ramón J. Rivera, señora y familia, Mariano R. Montealegre y señora, John Meiggs Keith y señora, Amelita L. de González e hijas, E. R. Clare y señora, Walter J. Ford, Chas Close y señora, Valeriano F. Ferraz Anita F. Ferraz, Roberto Jiménez S., y señora, Rogelio Gutiérrez Ross, J. J. Rodríguez Pérez y señora, Ricardo Ferrer Guardia y Sra. Carlos Luis Odio, Fernando Madrigal, Presbítero Fernández, Enrique Ortiz y señora, Maximiliano Soto Fernández y señora, Carmen G. Frago, Guillermo Güler y señora, Ramón Madrigal y señora, Elenita Orozco Castro, Francisco Anillón, señora e hijas, Elena C. de Orozco, Carlos Iglesias C., señora e hijas, Carlos Orozco C., Alberto Odio, Manuel Colado y señora, María A. de Fernández e

hijas, don Jorge Ortiz y señora, Ramón Ortiz y señora, Felipe Herrero y señora, A. Bresciani y señora, Juan Ilvera B. y señora, Emilio Echeverría y señora, Roberto Madrigal, F. P. Norleg, señora y familia, José P. Jiménez y señora, Alfredo Govenaga, Arturo Aubert, Teodocio Castro, Vicente Castro C. y señora, Joaquina O. de Castro, María Ortiz A., Juanita Ortiz, Lilia O. de Montejo, Juanita O. de Jiménez, Julia Lara de Pacheco, Dr. Francisco Cordero y señora, Enrique Velázquez, señora y familia, Arturo F. Lyon y señora, Manuel A. Montejo, Guillermo Ortiz y Hnos., Genarina G. de la Guardia, Nante y María Ingalls, Fabián Esquivel, señora e hijas, Manuel A. Avendaño y señora, J. J. A. faro y señora, Alejo Aguilar y señora, Jesús Ortiz y señora, Felipe J. Alvarado, Sra. e hija, Melva Merrill, Claudia v. de Fernández y familia, Carlos F. Ross y Sra., Tullia d.: Crespi e hijas, Roberto Jiménez Ortiz y Sra., Cleto González Viquez y señora Aurelio Castro y Sra., Federico Echeverría, Ricardo Pacheco Lara y Sra., Ricardo Castro C., Luisa A. de Rodríguez Alfredo Esquivel h., Rosa S. de Esquivel e hija, Antonio A. Facio y Sra., Carlos Alvarado C. Sra. e hijas, Alberto Ortuño y Sra., Manuel Francisco Quesada y Sra., Miguel A. Velázquez, Sra. y familia, Jaime Ortiz, Odilia Castro C., Roberto Esquivel y Sra., Agustín Rivera B. y señora, Víctor M. Ross y señora, Ramón Castro F., señora e hija, Filomena v. de Saravia y fam., Dr. Francisco Ortiz O., Max Viquez y señora, Fernando Hinc, Manuelita v. de Echeverría e hijos, Minor C. Keith y Sra., Dr. Daniel Núñez y Sra., Alvaro Rivera Ortiz, Ramón Rivera, Sra. y fam., Roberto Fernández y Sra., Dr. Ricardo Moreno C. y Sra., Hernán A. Castro C., Ricardo Kriebel y Sra., Silvia M. de Castro e hija, Arabela Antillón, Joha H. Stein y Sra., Julio Díaz G., Sra. e hija, Luis Robert, Luis Ortiz O., V. M. Herrán y Sra., Ricardo Mora F. señora y fam. Ricardo Rivera Ortiz, Anita y Enrique Plote, Dr. Felipe Gallegos Sra. y fam., Glida C. v. de Moreno, Francisco Montealegre, Sra. e hija, Antonio Vargas Q. y señora, Roberto Brenes G. y señora, Gonzalo Castro C. y señora, Jesse Herbert de Montejo e hija, Justino Alvarez García y señora, Esperanza v. de Orozco, Carlos Echeverría, Manuel F. Jiménez y señora, Jorge Orozco C., Rafael Eduarte y señora, Elías A. Rivas y señora, Dr. Constantino Herdocia y Sra., Frank Smith y señora, Enrique Herrero y señora, D. A. Johnston y señora, Manuel Guerra y señora, Dr. Vicente Castro y señora, María Luisa Alvarado y hna., Zacarías Chévez y señora, Manuel A. Viquez y señora, Manuel Alvarado y señora, Abel Escalante y señora, Juan Bra. Ortiz E., Eduardo D. Wagner y señora, Máximo Terán y señora, Rafaela de Rivas, Mario Urbini y señora, Guillermo Pradilla, Eloy González F. y señora, María Luisa Moraes y Samuel Vargas Coto.

El DIARIO DEL COMERCIO le renueva el testimonio de su sincero pesar a la familia doliente.

Cigarrillos LIBERTY



DE TODO EL PAIS

CARTAGO

Al declinar una tarde de estas admirables de julio, cálidas y luminosas, dí en salir de mi celda de triste penitente, en busca de noticias para los lectores del "Diario del Comercio."

No abandonaba la beatífica paz de mi refugio, para ir tras los ecos de la vida social, ni de las conmociones de hechos de sangre, ni tampoco inquirir sobre las necesidades de la noble ciudad.

Esa tarde, mi curiosidad era bien otra: quería pulsar el corazón de la urbe, para ver de constatar las ya nacientes palpitaciones de la política.

A la hora en que los últimos tintes del ocaso palidecían en el horizonte, me acercaba a la casa de unos propagandistas del Partido Cartaginés, que postulará como candidato a la Presidencia de la República para el período próximo a uno de los eminentes cartagineses, honra y gloria de la patria: el señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, quien cuenta con numerosos simpatizadores, por su clara inteligencia y por sus excepcionales méritos de estadista.

Así mismo como es natural, la lucha se empeñará, por parte de la agrupación dicha, a efecto de llevar al seno de la Representación Nacional, a tribunos tan esclarecidos como don Arturo Vollo, don Carlos María Jiménez, don Carlos Brenes, don Nicomedes Jiménez y el General don Jorge Vollo; y finalmente para la Municipalidad se piensa con el mismo acierto y plausible fin patriótico, en don Alfredo Sancho, don Salvador Oreamuno, don Vicente Lachner, don Guillermo Guier, don Ricardo Pacheco y don Santos León Herrera. A oídos de este curioso cronista, que como se ve más tiene de fisgón que de monge, la noticia de que el Partido pronto dará a conocer su directiva, su programa y sus tendencias, que habrán de satisfacer, indudablemente, los mejores deseos de buen gobierno y sanos proyectos políticos. El Partido Cartaginés está compuesto sólo de jóvenes obreros y ellos mismos por medio de un periódico que editarán, darán a conocer sus ideas, los que quieran afiliarse a dicho partido lo harán espontáneamente. También quieren tra-

bajar independientes y no desean que ningún político los dirija, pues irán al triunfo o al fracaso pero con honra. Todavía no se les ha pasado la comunicación a los señores mencionados, por no estar definido en bases sólidas el partido, en una reunión que tendrá lugar en uno de estos días cambiarán pareceres y definirán si salen o no a la lucha electoral. En los actuales momentos cuentan con un capital de diez mil colonos que les han ofrecido para la campaña.

Próximamente seguiré informando a los lectores de este diario, para que se informen de cómo piensan los trabajadores de Cartago para llevar a los hombres que dirigirán al país en el próximo período constitucional.

Y siendo ya de noche y estando de todo conmovido por el momento la incurable ansiosidad de este pobre siervo de Dios, humildemente tomé el camino de mi celda, a la hora en que la nocturna paz levita al suave reposo, lejos del bullicio mundanal...

MONGE TRISTE.

OROSI

De los puestos públicos, ninguno reviste tanta importancia y mayor delicadeza, que el de miembro de una Junta de Educación.

Por mala preparación cívica estamos acostumbrados a mirar esas entidades como meros engranajes de la administración de los pueblos, sin detenernos a pensar un momento en la labor callada pero beneficiosa que ellas realizan en pro de la civilización de la Patria.

Las Juntas de Educación son los obreros que colocan los rieles por donde han de pasar sin tropiezo los trenes repletos de educadores de la República. Ellas preparan la vía y los maestros pasan repartiendo los alimentos espirituales; son, en fin, como los verdaderos artesanos del edificio del progreso de los pueblos.

Conviene que en las escuelas se

emprenda una campaña para que haga comprender a nuestros futuros conciudadanos la importancia de las Juntas de Educación, a quienes hasta hoy no se les ha guardado el respeto ni la consideración debidas a sus altos merecimientos por sus labores arduas y desinteresadas.

Lo que en materia de educación no se consigue en la escuela, no se consigue en ninguna otra parte. Allí es donde debe enseñarse a servir esos puestos con dedicación y cariño; y es en la escuela donde debe acostumbrarse a nuestros pueblos a tratar con la distinción debida a los que desempeñan delicadas funciones con abnegación, con esfuerzo y con el solo y noble interés de mejorar la condición espiritual de los individuos.

Son tan trascendentales las labores de esas Juntas, que en las escuelas debe recibirse a sus miembros como se recibe en el salón de sesiones del Congreso a los miembros de los Altos Poderes. Esta práctica no sólo hará comprender a esos servidores públicos la importancia de su misión y el lugar que ocupan en la sociedad, sino que los alentará para continuarla con empeño y devoción, grabando a la vez en los espíritus infantiles una impresión de respeto y alta consideración hacia quienes sacrifican su tranquilidad y sus intereses en provecho del mejoramiento de sus compatriotas.

Estas frases, que me han sido sugeridas con motivo del nombramiento, juramentación e instalación de la Junta de Educación de este lugar, darán margen a otras en que analizaré las bondades que a esa Corporación lleva cada uno de sus miembros, que de seguro trabajarán con empeño para reparar las deficiencias actuales debidas al abandono en que hace mucho tiempo se encuentran los asuntos de

Hotel Central, San José de Costa Rica, Julio 14 de 1922.

Estimado señor ODDO ALEGRETTI:

Recordando que hace quince años tuve el placer de curar de tuberculosis pulmonar a su buena y bella señora, que había sido declarada absolutamente incurable por distintos médicos, y que usted en agradecimiento me envió en 1910 a América una valiosa medalla de oro, conmemorativa de curaciones de la fatal enfermedad, contesto con placer la carta de usted en la cual me comunica que de representante de fábricas de cerveza ha pasado usted a representante de los productores de vino Barolo, especial para los convalescentes y para los atacados de enfermedades contagiosas como la tuberculosis, la sífilis, la malaria y sobre todo para los viejos como yo que cuento con 85 años. Sería de desear que el precio de este vino en América resultara bajo, para ponerlo al alcance de todos.

Sobre la razón de esta preferencia debo decir que científicamente hablando, el vino Barolo con su ligera alcoholización aumenta el diamagnetismo de los humores, que en las enfermedades referidas es indispensable, pues yo siempre tengo presente el axioma: "La electricidad es vida, el equilibrio de la misma en el organismo es SALUD. Introducir electricidad en el organismo seca por el trámite de la piel, sea por el trámite del estómago, cuando falta, es hacer salud. Saber proporcionar la introducción de la electricidad (sea que falte por suministrar el producto, sea por insuficiente producción), esto es lo que sirve para regenerar el mundo orgánico".

Ahora es fácil poder deducir que de la aplicación de dicho axioma se puede esperar, la regeneración física y económica en el mundo orgánico, basta que se logren prevenir las enfermedades haciendo SANOS, esto es, sin la predisposición a algunas enfermedades: reglamentando el equilibrio eléctrico, especialmente en la reproducción, sea en los hombres, sea en los animales, sea en las plantas.

Anunciando de seguro todo esto puede parecer una paradoja, pero no puede parecerlo a los que han presenciado curaciones completas como la señora de usted desahuciada por todos los médicos, y que ahora vive después de quince años fresca y sana.

Con mucha estimación,

Dr. ANTONIO MAGGIORANI

El Hospital de Puntarenas

De nuestro colega EL HERALDO que publica en Puntarenas nuestro buen amigo don Francisco Luis Enriquez tomamos los siguientes datos referentes al Hospital de San Rafael de Puntarenas, y a su salón de cirugía que dentro de breve tiempo prestará magníficos servicios. Dice así la nota del colega:

Este elegante salón, que está al terminarse en el Hospital San Rafael, prestará buenos servicios, y es honra de quienes han tenido la dirección de los trabajos. El miércoles fue visitado por elementos oficiales, y todos convinieron en que la construcción es además de sólida y elegante, una obra meritoria en todo sentido. La escasez de recursos no ha sido

óbice para la continuación de la obra, habiendo los encargados de la dirección, con grandes esfuerzos, logrado que los trabajos no se suspendieran. Faltan todavía pequeños detalles, pero ya el departamento está en condiciones de llevar su cometido.

Además del salón de cirugía, se han construido en el Hospital, baños y lavaderos para el servicio de los enfermos, y está en proyecto la construcción de una cloaca.

Cuando el Hospital haya recibido el nuevo instrumental de cirugía, podrá competir con los más afamados del país y de afuera, y no habrá operación por difícil que sea, que no pueda practicarse allí.

esta Junta, que por largos años se mantuvo desintegrada.

Ramón Alvarado Bonilla

Orosi, 22 de Julio de 1922.

Sírvase!

—Son pasteles y tosteles de la fábrica más afamada.

—¿Cuál es ella?

—La de don Moisés Artavia.

Teléfono 269.

Su Santidad Pío X y la Prensa

Las siguientes palabras fueron escritas y hechas públicas por Su Santidad Pío X.

¡Ah, la Prensa! No se comprende bastante su importancia. Ni los fieles ni el clero se ocupan en ella cuanto deben y es necesario. Los viejos y los réprobos dicen que es una obra nueva y que antiguamente se salvaron muchas almas sin hacer uso de los periódicos. Bien se dice al añadir antiguamente, pues antiguamente el veneno del papel impreso no se hallaba tan difundido como ahora, por todas partes, y por lo tanto, su contraveneno, los buenos periódicos, no eran tan necesarios como ahora. No somos antiguos sino modernos; no de ayer sino de hoy. Es un hecho que hoy día el pueblo cristiano es engañado, envenenado, perdido por los periódicos impíos.

¿Qué será de él si el buen periódico? "En vano edificaréis iglesias, fundaréis escuelas, promoveréis misiones", porque todos vuestros esfuerzos y sacrificios serán inútiles, "si no os manejáis y hacéis mejorar, al propio tiempo, las armas defensivas y ofensivas de la prensa libre, leal y sincera".

Por esas calles

—¿Sabe usted por qué le chillan tanto los zapatos?

—¿Por qué?

—Porque no los compró en "La Estrella Infantil" de don José María Granados.

Misión Militar Alemana que llega a Moscovia y preocupa a los Oficiales franceses

PARIS, 23.—A Moscovia ha llegado una misión militar alemana, siendo el coronel Bower el primer ayudante del general Ludendorff, y el coronel Hentza, ayudante de Hugo Stinnes. Los círculos oficiales franceses están preocupados por la llegada de dicha misión, y los funcionarios afirman que hay razones para creer que la misión intenta examinar las condiciones del ejército del Soviet, para ver si es posible un convenio militar germano-ruso.

Un ligero escalofrío; un vago dolor de cabeza; una leve sensación de malestar, suelen ser como un relámpago en el horizonte, esto es, un anuncio de tempestad para nuestra salud. Estamos amenazados por un resfrío o quizás por un ataque de influenza o gripe y es necesario prevenimos. Una dosis de **Cafiaspirina** (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína) tomada inmediatamente, es lo mejor que existe para conjurar el peligro. Este admirable producto de la ciencia moderna es, también, el remedio ideal para dolores de cabeza, muela, y oído; neuralgias; jaquecas, etc. Tenga Usted siempre a mano un tubo de **Cafiaspirina**.

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

¡CUIDADO! No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia

Cuestiones Teatrales

EL NIDO AJENO

DE JACINTO BENAVENTE

Los Ultimos Estrenos

Ya que una intemperancia de un señor que se firma "Revisero" me hizo salir de mi habitual silencio en materias periodísticas para defender unos ataques injustos que se dirigieron a una obra teatral magnífica, me he resuelto seguir tratando asuntos teatrales tomando en cuenta la admirable labor que desde el palco escénico del Teatro América está llevando a cabo la Compañía que dirige Fernando Soler. En este artículo de hoy hablaré de las obras últimamente estrenadas: "Es mi hombre" y "El último Bravo" y de la sublime comedia de Jacinto Benavente "El nido ajeno" que esta noche se reestrenará en medio de general regocijo, por tratarse de una producción de esa magistral literato, príncipe de los ingenios españoles.

El género cómico

El Teatro Español hace unos meses se dedicó con preferencia a la representación de comedias cómicas, de juguetes cómicos, de sainetes y de unas obras especiales llamadas "astrakanadas", género en el cual se destacó un autor, el más fecundo de España y cuyo nombre es Pedro Muñoz Seca.

Bien es cierto que entre los autores festivos se destacan verdaderas notabilidades que han dado al público obras dignas de mencionarse y que han obtenido éxitos enormes, ellos son Carlos Arniches, Joaquín Abad, Enrique García Álvarez y Pedro Pérez Fernández, este último escribiendo en colaboración con Muñoz Seca.

El público josefino acaba de aplaudir dos obras de ese género en medio de un verdadero entusiasmo: "Es mi hombre" y "El último Bravo" estrenadas el jueves y domingo respectivamente. La primera es una tragedia grotesca (como la llama su autor) que ha obtenido en cuantas partes se ha estrenado un éxito extraordinario porque su asunto, a pesar de haber sido explotado ya, está desarrollado admirablemente bien y con un ingenio realmente pasmoso, dando oportunidad a los actores a hacer una labor que agrada y satisface ampliamente al público. En la interpretación que le ha dado la Compañía "Soler" se destaca brillantemente la labor de Fernando Soler que en este género cómico está inimitable, logrando hacer reír intensamente al público, no sólo con los chistes y situaciones de la comedia sino con el aplomo, con la gracia y con la inteligencia que Fernando pone en ese papel.

En el último "Bravo" también Fernando está admirable, porque interpreta otro tipo, muy diferente al "Don Antonio" de "Es mi hombre" haciéndole tan bien, que el público le prodiga a cada momento grandes ovaciones.

Fernando es en suma, un cómico de buena cepa, a quien nuestro público aprecia en todo lo que vale; ha vuelto a hacerse el amo de las simpatías josefinas. Sus creaciones cómicas se recordarán con mucho cariño y ya sabemos que el solo nombre del actor preferido de nuestra sociedad en una obra del género "astrakan" es suficiente garantía de que la concurrencia habrá de gozar mensualmente con la vena cómica espontánea de este buen artista.

Del conjunto de la Compañía de Fernando Soler se destacan otras figuras, primero la de la primera actriz Elena Gil López, artista muy joven que seguramente logrará escalar las más altas cumbres del triunfo, de belleza singular, pone en sus interpretaciones un espíritu y una alma que llenan la escena. En el género cómico sus facultades no pueden encontrar terreno propicio, pero admirablemente secundada con su inteligencia la labor del primer actor a quien en estas obras se encomienda todo el peso de la comedia. Así mismo quiero hacer mención de otras dos figuras femeninas de la Compañía, de la notable actriz de carácter: "Pe Malumbres" a quien el público josefino sabe distinguir y apreciar a tal extremo que siempre se le aplaude con cariño y entusiasmo, la otra figura a que hago referencia es la dama joven Angela Linao, hermosa mujer

y buena artista quien siempre trabaja con mucho gusto, y con gran facilidad. Y qué debo decir del notable actor J. S. M. Rodríguez, sobrio y elegante, del actor cómico José Jordán y del simpático Andrés Soler, el joven galán actor que tan admirablemente interpreta los papeles que se le encomiendan.

Esta reseña de los estrenos de "Es mi hombre" y "El último Bravo" no quiere terminarla sin suplicar a la Empresa que vuelvan a llevar a la escena esas dos obras, por lo menos "Es mi hombre" esa incomparable tragedia grotesca que ansian admirar muchos elementos de nuestra sociedad que por asistir al baile del Club Alemán no pudieron darse la satisfacción de conocerla.

"El nido ajeno" de Benavente

Hoy martes se llevará a escena esta hermosísima alta comedia del príncipe de los ingenios, del admirable, del indiscutible don JACINTO BENAVENTE, gloria de las letras españolas.

"El nido ajeno" es una de las más hermosas comedias del notable actor de "Los Intereses creados" sin ser su mejor obra puedo creer y asegurar que se trata de su más delicada producción que junto con "La propia estimación" pueden llamarse las dos comedias modelo de la que se ha dado en llamar "alta comedia".

Estoy perfectamente seguro que el anuncio de esta sublime obra hará que esta noche se vea el América muy concurrido por gentes de gusto refinado, por personas amantes de la literatura teatral, ya que asistir a una representación de una obra de Benavente denota una cultura superior y un gusto refinado.

El espíritu se sentiría muy satisfecho de que hoy la sala del América se viera muy concurrida, y ojalá, pero esto es una tontería creerlo que en público josefino se notará el mismo entusiasmo que se ha exteriorizado en las representaciones del jueves, sábado y domingo, por que desgraciadamente las obras de fondo, de tesis, de asuntos trascendentales, no merecen de parte de nuestros "amantes" al teatro, el mismo entusiasmo que se ha exteriorizado que se les ha notado ante las ocurrencias y chistes de Arniches y Muñoz Seca y hasta, voy más largo, creo que las bellezas literarias de Benavente no pueden ser comprendidas tan bien como los "retruécanos" y las situaciones grotescas de esos principios del buen humor.

Sin embargo, pudiera ser que en la representación de "El Nido Ajeno" logre despertar cierto entusiasmo entre los amantes de lo bueno y que estas predilecciones fallaran cosa que realmente me llenaría de satisfacción.

Espero ver la interpretación que la "Compañía Soler" de "El Nido Ajeno" para hacer un juicio crítico con toda justicia e imparcialidad.

El de las barbas de plata

Gran Circo
Sáenz FrèresPronto! Pronto!
Debut!!

de las nuevas atracciones procedentes

del

Hipódromo de New York

IMPRESA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nítidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios,
Programas, Papel de Cartas, Recibos,
Invitaciones, Esquelas, Tarjetas,
Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

Después de la Hecatombe

Las Repúblicas Hijas de la guerra

República de Polonia, 217,215 kilómetros cuadrados; 36,000,000 de habitantes; procedencia: Rusia, Alemania, Austria-Hungría.

República Checo-Slovaquia, 96,540 kilómetros cuadrados; 13,000,000 de habitantes; procedencia: Austria-Hungría.

República de Ucrania, 345,835 kilómetros cuadrados, 30,000,000 de habitantes; procedencia: Rusia y Austria.

República de Estonia, 11,746 kilómetros cuadrados; habitantes, 1,750,000; procedencia: Rusia.

República de Curlandia, 16,090 kilómetros cuadrados, 10,000,000 de habitantes; procedencia: Rusia.

República de Georgia, 40,000 kilómetros cuadrados, habitantes, 2,500,000; procedencia: Rusia.

República de Finlandia, 201,125 kilómetros cuadrados, 3,500,000 habitantes; procedencia: Rusia.

República Húngara, 51,488 kilómetros cuadrados; habitantes, 20,000,000 procedencia: Hungría.

República Alemana, 281,575 kilómetros cuadrados; habitantes, 60,000,000; procedencia: Alemania.

República de Rusia Blanca, 3,753,360 kilómetros cuadrados, 5,000,000 de

habitantes; procedencia: Rusia.

República de Kuben, 57,924 kilómetros cuadrados; habitantes, 3,000,000; procedencia: Rusia.

República de Táuredi, 37,000 kilómetros cuadrados, habitantes, 1,800,000; procedencia: Rusia.

República de Terek, 28,000 kilómetros cuadrados; habitantes, 1,300,000; procedencia: Rusia.

República Austro Alemana, 42,052 kilómetros cuadrados; 10,000,000 de habitantes; procedencia: Austria.

República de Letvia, 14,481 kilómetros cuadrados; habitantes, 1,500,000; procedencia: Rusia.

República de Lituania, 144,810 kilómetros cuadrados, 10,000,000 de habitantes; procedencia: Rusia.

Son 16 Estados soberanos, hijos de la guerra, que en su constitución han adoptado el nombre de República.

Alberto Maduro L.
Comisiones y RepresentacionesOficina: Contiguo
a la de don Alberto Aragón
Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Cantón: "Luz Superior"

Gasolina: WICO

¿Para dónde vá?

—Donde Enrique Gómez Coto, a traer un juego de muebles de sala; con el cual quedará completo para casarme.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la *Elders & Fiffes Limited*, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores Calamares, Pastores, Ulúa y Toloa de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el Calamares, que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa, con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, julio 22 de 1922.

Chesterfield

Es el único cigarrillo que por su agradable aroma puede fumarse en cualquier reunión social.
No olvide que satisface.



NO COMA MOSCAS!

Exija la tarjeta de representación a los agentes de la Carnicería Higiénica. No se deje sorprender que es contra su salud.—25 varas al oeste del Banco Internacional.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

LA GRANJA: ha recibido: 25 clases de vino español — Coñac Marville 3 estrellas y Marville 3 coronas — Osborne Extra — Osborne Vos — Oxigenado y Martel, 1, 2, y 3 estrellas — Vermouth «Chazalete» a € 55 docena — Cemento Romano Alemán a € 27 barril — Hierro para techos 28 G. — Hierro expandido y hierro T. U. y L. — Alambre para cercas a € 29 quintal — Papel Sulfit 4,600 pliegos por bulto a € 14 — Papel Sulfit calidad Extra 3,600 pliegos a € 16 — Papel para periódico 28 x 42 a € 16 resma — Papel para Carniceros a € 45 quintal — Papel Waldorf — Bolsas de papel a € 65 quintal (En todos tamaños) — TELÉFONO 777 — APARTADO 256. 489 E.

Casa Tengo una para alquilar en € 125.00, grande y muy cómoda, en las afueras de la ciudad, frente al Tranvía. J. Miguel Rodríguez.

Local para Comercio. Se alquila uno magnífico, esquinero, con cuatro ventanas grandes de buenas vidrieras, propio para venta de muebles, zapatería de lujo o cualquier otro negocio de importancia. Está situado 100 varas al norte del Royal Bank.

Máquina de escribir. Se vende una "Smith Premier" No. 10, de segunda mano. Puede verse en la casa del Dr. Durán.

Piano Se vende uno de marca francesa. — Apartado 401.

Se vende Por no poder atenderlo personalmente se vende el Hotel Imperial. Magnífico punto de comercio con clientela formada. — Entenderse en Cartago con la propietaria, Mrs. A. M. RANKIN.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE. — Se alquilan los altos del Edificio. — San José, 15 de julio de 1922.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen, o se cambia por finca Gilbert Crespi. 462 E.

Casa Se compra una casa regular y bien situada. — Informes en esta Redacción.

CASA EN VENTA situada en punto céntrico y buena vecindad. Aproveche la ocasión. Para informes en esta Administración.

MADEREROS: Si quieren Uds. alistar y aserrar maderas con prontitud, llévenlas a "El Laberinto" donde se le atenderá honradamente. Gran existencia de maderas de toda clase para la venta. Fabricación de puertas y ventanas. — Struk y Alvarado, Propietarios. — Teléfono 539. — San José

RESTAURANT «La Estrella». — Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito trato. — Frente a la Imprenta Nacional. — Adán Li, Propietario. — Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

La Temporada Hípica

Con mucho entusiasmo se inauguraron las primeras carreras de caballos

El domingo pasado se inauguró en la Sabana con extraordinario entusiasmo la Temporada Hípica.

La concurrencia era numerosa. A las 13 horas se verificó la primera carrera de 800 yardas y donde se disputaban dos premios; uno de € 150,00 al vencedor y otro de € 30,00 al segundo.

El triunfo fue de la "Any Word", yegua de C. Hunt de Limón. De segundo llegó el caballo "Day Light", de Mis. Minde de La Estrella.

—La segunda carrera fue de 800 yardas con dos premios de € 300,00 y € 65,00.

Ganó el "Mountain Boy" potro de José Gordon, de Siquirres.

En segundo lugar la "Melbita" (yegua) de Julio Molina, de Cot de Cartago.

—Las carreras posteriores se verificaron así:

Tercera. — Distancia 900 yardas. Premios: al 1.º € 400,00 y 2.º € 100,00.

Triunfó el "Miravalles" (potro) de Julio Molina.

De segundo el "American" (caballo) de Alberto Fait, del Guanacaste.

Cuarta. — Distancia 900 yardas. Premios: al 1.º € 400,00; 2.º € 75,00.

Triunfó "La Melba" (yegua) de Alberto Coto, de Cartago.

De segundo el "Tunante" (caballo) de Alberto Fait.

Quinta. — Distancia 800 yardas. Premios: € 360,00 al 1.º y € 100,00 al 2.º

Triunfó el "Mountain Boy".

Segunda: Bambalina de Julio Molina.

Sexta. — Triunfó la yegua "Dinora" de Beto Coto de Cartago.

De segundo el "Wilwood" (caballo) de R. Tompson.

Los premios fueron de € 500,00 y € 85,00 respectivamente.

EN EL HIPÓDROMO

Las segundas carreras de ayer

Como era de presumir vista la animación del domingo, se verificó ayer el segundo concurso hípico con una concurrencia al rededor de la pista que pasaba de 2.000 personas.

A la 1 y 30 en punto comenzó el espectáculo.

Primera Carrera

A la convenida señal del Jefe de sa.

lida parten los ágiles y ligerillos potros "Blue Bell", "Bambalina" y "Pearl" en su recorrido de 800 yardas, llegando a la meta de primero, el "Pearl" de segundo, el "Blue Bell" (regocijo y ovaciones).

Segunda Carrera

Se disputan el premio la "Dinora", "Wilwood", "Artillero" y "Hermet", llegando a la meta en su respectivo orden, después de un recorrido de 1.000 yardas.

Tercera Carrera

Se la pelean la "Melbita" "Pearl" y "Any Word" en su carrera de 800 yardas. (Hubo grandes apuestas).

La primera hizo una hermosa salida de gran arranque, pero inesperadamente se abre y esto fue motivo para perder la partida, dándole el triunfo a "Pearl" que llegó en primer término con bastante cuerpo por delante. (Emocionante acto para el público).

Cuarta Carrera

El triunfo fue para el caballo ro-sillo "Mountain Boy" quien ganó por 4 cuerpos. Recorrido de 900 yardas.

Quinta Carrera

Faltó a la lucha el "Montecristo". En su lugar se presentó el caballo melado "Any Word" para disputársela con el caballo "Hermet" de color bayo y la yegua "Lilliana" retina careta.

Al dar la voz de salida el Juez, ésta última se quedó atrás, perdiendo la parada. Llegó en primer término el "Hermet" (ovaciones).

El entusiasmo por las apuestas se va acentuando y la afición al deporte va tomando buena perspectiva: Lo que pasa que aunque el deporte es de buen tono como juego también tiene sus inconvenientes, es decir, sus quebras, y hay que contrabalancear y ser mañoso para las apuestas.

Hubo atropellados como el primer día por imprudencias de los espectadores.

NOTA. — Para hoy se anuncia una corrida extra, trayendo al concurso dos mulos de pura raza.

Habrán muchas sorpresas para los aficionados.

Y Para el domingo nuevas novedades.

Advertimos al público que no haga cabrioleos en el centro de la pista, a la hora del torneo, por los graves perjuicios que acarrea y los agentes de policía que cumplan tan sólo su deber para evitar las escenas cómicas del domingo.

REVISTERO

La Pensión Italiana

de FELIX VALLINI

Uno de los mejores RESTAURANTS de San José

Los domingos Menú Especial

Buen trato, aseo, comodidad, elegancia. - 25 varas al Oeste de la Botica Francesa



Bautizo

Ayer tarde fue presentada a la pila bautismal para recibir el nombre de Elisabeth, la niña de Mr. Patterson y su señora doña Osaura Mangel de Patterson. Hacemos votos por su felicidad y deseamos mil a sus padres.

Recaída de Monseñor

Según se nos informó anoche por el ayuda de cámara de Su Señoría Monseñor don Rafael Otón (astro, ha tenido una recaída desde el domingo que fue de nuevo atacado de calentura. Deseamos vivamente la mejoría de Monseñor.

Del exterior

Por noticias cablegráficas recibidas en esta capital se sabe que han llegado felizmente al Canadá don Luis Carlos Rodríguez y don Luis Robert hijo, quien ingresará próximamente en una universidad para seguir los cursos de medicina.

—Próximamente trasladarán su residencia de San Francisco de California a esta capital la señora Fábrega v. de Ponce y su señorita hija.

—Ha llegado de Nueva York procedente de Londres don Miguel Angel Alvarado, agente viajero de la casa Ross, fabricantes de Drogas.

Aniversario

Con motivo de cumplirse hoy el séptimo aniversario de la trágica muerte de don José María Volio, fallecido en Puerto Limón en el año 1915 mientras tomaba un baño en Cieneguita, se celebrará hoy a las 6 y media de la mañana una misa en descanso de su alma, la cual tendrá lugar en la Iglesia de la Soledad.

El «DIARIO DEL COMERCIO» renueva sus sentimientos de pesar a la distinguida familia del extinto.

Residencia

Ha fijado su nuevo domicilio 50 varas al Sur del Palacio Arzobispal, junto con su oficina, el ingeniero don Francisco de Mendiola. Su casa queda situada frente al Monte Pío.

Felicitación

Con motivo de celebrarse hoy el día del Apóstol Santiago enviamos nuestras felicitaciones a don Santiago van Patten, don Santiago Güell, don Santiago Alvarado, don Santiago Durán, don Santiago Millet y don Santiago Fernández.

Cacao en Grano

DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE

Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA

Calle del Tranvía al Pacifico

Manuel Sáenz Cordero

ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078

Teléfono 432

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

Nota de Duelo

El domingo se recibió en esta ciudad la fatal noticia de haber fallecido en San Andrés de Sorla, España, el respetable anciano don Rufino Gil, padre de nuestros buenos amigos don Gumersindo y don Lucas Gil Herrero. Ha muerto el señor Gil a la avanzada edad de 72 años en el seno de su familia; su hijo don Gumersindo, que actualmente está en España ha acompañado a su padre en los últimos días de su vida y él fue quien transmitió la dolorosa noticia de su fallecimiento a don Lucas y demás familia residente en esta capital. El señor Gil era casado con doña Inés Herrero, ahora viuda de Gil, hermana de don Cipriano Herrero.

Al consignar esta dolorosa noticia hacemos presente nuestro testimonio de pesar a don Lucas Gil Herrero, don Gumersindo Gil Herrero, don Cipriano Herrero, don Anastasio Herrero, don Ramón Herrero, a sus familias respectivas y a todos los demás miembros de las estimables familias Gil y Herrero.

Inserción solicitada

Carta de

Miguel Angel Obregón

Señor Director de LA PRENSA.

Quiero que haga constar que el cargo que yo lancé en "La Tribuna" del sábado contra don Luis Demetrio Tinoco, no llevaba el propósito de hacerlo extensivo a sus parientes ni a su ascendencia, que juzgo altamente honorable.

Yo quise referirme exclusivamente a él porque pienso que su actitud es impolítica en estos momentos.

Sírvanse, pues, sus parientes cercanos o lejanos no acoger la ofensa como lanzada para ellos, pues que esos propósitos no llevaba.

Yo no podría lanzar cargos que pudieran maltratar la susceptibilidad de otras personas que no sea don Luis Demetrio, por quienes guardo, para los muertos, un profundo respeto, y para los vivos, indiferencia.

M. A. Obregón

Sábado 22 de Julio de 1922.

Los asesinatos políticos de Europa

Investigaciones sobre el asesinato de Rathenau

La correspondencia hecha pública por el departamento de publicidad del gobierno alemán demuestra que el teniente Guenther, que fue arrestado en conexión con el asesinato del Ministro de Relaciones Exteriores Rathenau, estaba en contacto con dirigentes nacionalistas y actuaba de intermediario entre los manáquicos de Berlín y Munich.

Quedó comprobado que había una estrecha relación política entre Guenther y nacionalistas prominentes tales como el general Ludendorff, Karl Helfferich, ex-vicecanciller, el Dr. von Jagow y el conde Westarp.

Según el departamento de publicidad del gobierno, Ludendorff envió a Guenther un cuadro de la vieja bandera imperial con la siguiente inscripción:

"Esta bandera ondeó sobre nuestros héroes. La juventud alemana debe convertirse en héroes".

Tiéndose entendido que von Jagow que actualmente está cumpliendo una condena en la fortaleza de Pomerania por haber tenido complicidad en el golpe de estado de Kapp, invitaba con frecuencia a Guenther a que se viera con él.

Helfferich también estaba en frecuente comunicación con Guenther. Las autoridades están actualmente tratando de averiguar cómo un oficial oscuro del ejército de un rango inferior relativamente pudo venir a ser tan amigo de los jefes militares monárquicos más prominentes.